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С
вежий рейтинг регионов 
России, отражающий бла-
госостояние населения 

территорий, не выявил карди-
нальных перемен, однако пора-
довал: все субъекты Уральского 
федерального округа пусть не-
намного, но улучшили позиции 
по сравнению с предыдущим по-
хожим срезом, который агент-
ство «РИА Рейтинг» обнародо-
вало в ноябре 2023-го.

Хотя методика оценки не-
сколько иная, но смысл похо-
жий — оценить, какая доля рабо-
тающего населения в регионе по-
лучает высокую и очень высокую 
зарплату. В целом по стране зара-
батывают больше среднего ме-
нее 32 процентов трудящихся, но 
фактический разброс весьма 
значительный. Предсказуемо в 
числе лидеров — северные регио-
ны. В топ-3 из УрФО попали два — 
ЯНАО занял 1 место, а Югра — 3-е, 
при этом в предыдущем рейтин-
ге они были на 2-м и 6-м соответ-
ственно. Тюменская область ока-
залась на 15 месте (была на 
20-м), Свердловская — на 26-м 
(27), Челябинская поднялась с 
38-го на 28 место, а Курганская — 
с 55-го на 53-е.

Разница в доходах еще более 
ощутима, если сравнивать раз-
мер средней заработной платы. 
Так, по данным Росстата, в 
2023 году в Тюменской области 
он превысил 70 тысяч рублей и 

вырос по сравнению с предыду-
щим годом на 17,1 процента. А 
вот в ЯНАО и ХМАО соответ-
ственно  — 145 и почти 108 ты-
сяч. В Свердловской и Челябин-
ской областях цифры значитель-
но ниже — 64,5 и 58,4 тысячи, в 
Курганской тем более — 50,2 ты-
сячи рублей, зато и рост здесь 
наибольший — свыше 20 процен-
тов за год (скажем, на Ямале он 
составил 13 процентов).

Ученые отмечают, что изме-
рять уровень зарплат можно по-
разному, например, вычислить 
сумму, которую получает наи-
большее количество людей (та-
кую зарплату называют модаль-
ной — чаще всего именно ее обе-
щают работодатели на собеседо-
вании). А вот значение медиан-

ной зарплаты определяют по спи-
ску: если выстроить все позиции 
в порядке возрастания или убы-
вания и взять ту, что окажется в 
середине. Среднюю же зарплату 
эксперты считают наименее ин-
формативной — ее вычисляют чи-
сто арифметически, как среднюю 
температуру по больнице. От мо-
дальной она может отличаться 
весьма существенно, впрочем, ни 
один из трех показателей не явля-
ется абсолютным, объективно 
характеризующим уровень жиз-
ни в регионе.

— Сам по себе рейтинг мало о 
чем говорит. Следует учитывать 
не сами цифры, а принимать во 
внимание все экономические 
факторы — коммунальные, транс-
портные, логистические и дру-

гие — для каждого региона, — гово-
рит Марина Гильтман, профессор 
кафедры экономики и финансов, 
заведующая научно-учебной ла-
бораторией рынка труда ТюмГУ. 
— Комплексно надо рассматри-
вать и динамику роста заработ-
ной платы. Оценка эффективно-
сти этих показателей может быть 
различной с точки зрения работ-
ника, предприятия или наполне-
ния доходной части регионально-
го бюджета.

Так, наниматели не назначают 
стоимость труда работников, 
взяв ее «с потолка». Предвари-
тельно они мониторят рынок, 
изу чают, какие специальности в 
дефиците, а значит, стоят дороже. 
Но при этом также учитывают, 
сколько заработная плата зани-

мает в структуре затрат предпри-
ятия: эта статья расходов не мо-
жет идти в ущерб развитию ком-
пании. Если доля заработной пла-
ты съедает всю прибыль, то ее 
рост для бизнеса — явление нега-
тивное.

Безоговорочно и по всем пун-
ктам от высокого уровня дохо-
дов населения выигрывает толь-
ко бюджет. Так, основным ис-
точником пополнения бюджета 
Тюменской области является на-
лог на прибыль организаций: в 
2024 году его удельный вес в об-
щем объеме налоговых и нена-
логовых доходов региональной 
казны составит 70,3 процента, 
или в абсолютном выражении 
более 167 миллиардов рублей. А 
вот второй по объему поступле-
ний в областной бюджет — как 
раз налог на доходы физических 
лиц (15,6 процента, или более 37 
миллиардов). Кстати, в ближай-
шие два года его удельный вес до-
стигнет 18 процентов, или почти 
44 миллиарда рублей. 

— Качество жизни может ра-
сти только с увеличением каче-
ства труда, — уверена Оксана Ве-
личко, председатель комитета 
по бюджету, налогам и финан-
сам Тюменской областной 
думы. — Невозможно, ничего не 
делая, жить в достатке. Времена 
меняются. Сегодня потребность 
в квалифицированных рабочих 
кадрах невероятно возросла. 
Наша задача — сформировать 
правильное отношение в обще-
стве к человеку труда. Начинать 

профориентацию как можно 
раньше, прийти к плановому 
производству специалистов. В 
экономике в достаточном коли-
честве должны присутствовать 
не только торговля, но и товар-
ное, промышленное производ-
ство. А для этого нужно пере-
строить мозги от потребления к 
созиданию. •

Ольга Медведева, 
Ирина Никитина, 
Михаил Пинкус, 
Валентина Пичурина, УрФО

Т
ранспортная рефор-
ма, которую в очеред-
ной раз анонсировали 
в  Е кате р и н бу р ге, 
обойдется в 13 милли-
ардов рублей. Их выде-
лят из регионального и 
городского бюджетов 
поэтапно — об этом 

журналистам на днях сообщил 
вице-мэр Рустам Галямов. 

Предыдущие попытки изме-
нить ситуацию с общественным 
транспортом в городе вызывали 
как минимум скепсис, а порой и 
раздражение, например, запутав-
шее всех введение сквозной ну-
мерации маршрутов трамваев, 
троллейбусов и автобусов, кото-
рое объяснили уходом от дубли-
рующих номеров. Несколько лет 
назад в городе уже меняли транс-
портную схему, но, судя по давке 
в салонах, это не помогло. 

И вот в 2023 году городские 
власти впервые обратились к са-

мим перевозчикам: а что, соб-
ственно, мешает работать? Те 
сформулировали: низкая плата за 
километр пробега, дорогой ли-
зинг, острая нехватка кадров… И 
в качестве необходимых мер на-
звали новые условия контрактов 
с городом, в том числе оплату про-
деланной работы, а не количества 
перевезенных пассажиров.  

Нынешняя реформа включает 
именно это условие: переход на 
брутто-контракты планируется в 
августе 2024 года. Деньги пере-
возчикам теперь будут платить за 
пройденные километры при со-
блюдении графика движения. 
Считается, что это позволит пред-
приятиям на 30 процентов увели-
чить зарплату сотрудников. Вы-
ручка от продажи билетов пойдет 

в бюджет города. Транспорт ников 
обяжут заменить автобусы со 
среднего на большой класс. 

Сейчас пассажирскими пере-
возками в Екатеринбурге зани-
маются муниципальный «Гор-
транс» и 7 частных предприя-
тий. Выполнение ими транспорт-
ной работы составляет 70 про-
центов. Особенно страдают ма-
лорентабельные маршруты, где 
небольшой пассажиропоток: их 
частники зачастую просто игно-
рируют. 

Помочь ритмичному движе-
нию должно увеличение числа  
обособленных полос: сейчас та-
ких участков в городе 17 общей 
протяженностью 23 километра, в 
2025-м должно добавиться 
еще 42 (20 километров). Парк 

тоже постепенно обновляется: в 
прошлом году прибыли 50 новых  
троллейбусов, 161 автобус, в на-
чале 2024-го оформили покупку 
еще 30 автобусов. Для решения 
главной проблемы, кадровой, за-
пущена программа предоставле-
ния жилья нуждающимся сотруд-
никам «Гортранса».

Кроме городского и областно-
го бюджетов за транспортные 
улучшения должны заплатить… 
нарушители: во-первых, зайцы, 
штраф которым мэр Екатерин-
бурга Алексей Орлов пообещал 
увеличить в 25 раз — до 2500 руб-
лей, во-вторых, любители объе-
хать пробку по рельсам и выде-
ленке — с ними мэрия готова су-
диться. По словам Галямова, толь-
ко за прошлый год автомобили-
сты задержали трамваи и трол-
лейбусы на 2000 часов, причинив 
городу огромные убытки. 

А вот стоимость проезда повы-
шать пока не будут, она останется 
33 рубля при себестоимости око-
ло 40. Напомним: тариф на проезд 
в столице Урала регулируемый и 
единый для всех видов обществен-
ного транспорта.

Приведет ли новая реформа к 
успеху, узнаем уже скоро. А как 
справляются с похожими пробле-
мами другие областные центры?

Челябинск
В Челябинске транспортная 

реформа стартовала еще в нача-
ле 2022 года и направлена на об-
новление подвижного состава, 
развитие маршрутной сети и мо-
дернизацию транспортной ин-
фраструктуры. За последние 
годы в регионе закупили без ма-
лого тысячу новых автобусов, 
трамваев и троллейбусов, у пас-
сажиров появилась возмож-
ность пользоваться более гибкой 
системой оплаты проезда. Но ин-
тервалы в движении на многих 
маршрутах по-прежнему не ра-
дуют пассажиров. Особенно си-
туация обострилась этой зимой, 
когда людям приходилось бук-
вально штурмовать перегружен-
ный транспорт или по 
часу мерзнуть на оста-
новках.
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А К Ц Е Н Т

Деньги перевозчикам теперь будут 

платить за пройденные километры 

при соблюдении графика движения

Владимир Якушев, полпред 
президента России в УрФО:

— Реальная заработная плата в реги-

онах УрФО по итогам 2023 года по-

казала рост. Наибольшая динами-

ка — в Курганской, Тюменской и 

Свердловской областях. Это обу-

словлено интенсивным развитием 

отраслей, связанных с импортоза-

мещением и безопасностью страны: 

ОПК, машиностроения, металлур-

гии, а также конкуренцией за персо-

нал в условиях дефицита кадров. Ис-

следования показывают: все боль-

ше компаний увеличивают штат со-

трудников, и повышение зарплаты 

становится одним из инструментов 

привлечения людей на предприятия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОФИЦИАЛЬНО

Правительство Свердловской об-
ласти одобрило увеличение фи-
нансирования научно-техноло-
гических проектов на 2024 год  
с 40 до 140 миллионов рублей.

Правительство Югры утвердило 
план мероприятий по повыше-
нию занятости до 2030 года. 
Один из его пунктов — увеличе-
ние доли трудоустроенных инва-
лидов до 65 процентов — коснет-
ся 2,5 тысячи жителей региона.

На Среднем Урале утвержден пе-
речень получателей субсидии на 
строительство глэмпингов. На 
эти цели из бюджета РФ направ-
лено 370 миллионов рублей.

ЦИФРЫ

588,2 тысячи квадратных ме-
тров жилья введено в эксплуата-
цию в Тюменской области в 
январе-феврале 2024 года. Рост в 
сравнении с аналогичным пери-
одом 2023-го — 21 процент.

34,4 миллиарда рублей из запла-
нированных 47 миллиардов рас-
пределили власти ХМАО по про-
грамме «Сотрудничество» в 
2024 году. В том числе 23 милли-
арда направят на соцподдержку 
граждан, 4,4 миллиарда — на 
строительство дорог и моста че-
рез Обь в районе Сургута. 

12,3 миллиона платежных карт 
оформили жители Тюменской 
области, Югры и Ямала в 
2023 году, что на 11 процентов 
больше, чем в 2022-м

100 миллионов рублей направят 
из бюджета Свердловской обла-
сти на софинансирование проек-
тов инициативного бюджетиро-
вания. Поддержку получат 
133 инициативы жителей, став-
шие победителями по итогам 
конкурсного отбора.

194,8 тысячи рублей составляет 
средний размер заработной пла-
ты сотрудников нефтегазодобы-
вающих предприятий Тюмен-
ской области. За год прирост со-
ставил 10,5 процента. 

125 миллионов рублей выделили 
в Югре 18 ресурсным центрам. 
Гранты пойдут на поддержку 
проектов в области культуры, ис-
кусства, креативных индустрий.

На 1,35 миллиарда рублей запча-
стей для сельхозтехники нахо-
дится на складах сервисных ком-
паний Тюменского региона. 

Более 1100 человек и 785 единиц 
техники привлекут в Тюменской 
области в этом году к ликвида-
ции возгораний и созданию ми-
нерализованных полос. 
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ТЕМА НЕДЕЛИ Уральские регионы улучшили позиции в рейтинге зарплат

Заводы дают заработать
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РЕФОРМА В разных городах УрФО ищут свои способы 
улучшить работу общественного транспорта

Трамвай на вираже

В часы пик втиснуться в салон 

трамвая или автобуса по-прежнему 

трудновато.
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Северные города 
устойчиво развиваются
ВЭБ.РФ и Сбер запустили интерактивный ESG-индекс го-
родов и регионов России. Он включает 16 комплексных 
факторов, объединенных в три блока: окружающая среда, 
общество и управление. Анализируются такие сферы, как 
зеленая энергетика, охрана окружающей среды, водные и 
лесные ресурсы, образование, культура, доступная среда, 
инвестклимат, уровень цифровизации, развитие малого и 
среднего бизнеса и другие. В топ-20 регионов по итогам 
2023 года вошел ЯНАО, среди городов аналогичный ре-
зультат показали Салехард и Ханты-Мансийск. Данные 
индекса планируется обновлять ежегодно.

Новичков поддержали 
готовыми кейсами
50 бизнес-моделей для реализации в любом муниципали-
тете разработали специалисты центра «Мой бизнес» для 
начинающих предпринимателей Тюменской области. Мо-
дельные проекты  созданы в шести востребованных на-
правлениях: промышленность и производство, туризм, 
креативные индустрии, бытовые услуги, пищевое произ-
водство, общественное питание. Кейсы включают необхо-
димые минимальные требования. Новички бесплатно по-
лучат описание бизнеса, продукта или услуги, варианты 
рынка сбыта, концепцию продаж, рекламу и продвиже-
ние, план производства и финансовый план, факторы ри-
ска и перечень поставщиков, экспертные советы.

На Ямале выдадут 
154 чумовых капитала
За предыдущие три года такой мерой поддержки восполь-
зовались 268  семей тундровиков. Многодетные молодые 
пары получили шесты для строительства чума, печь, до-
ски, нарты общей стоимостью более полумиллиона руб-
лей. У Александра Худи и Веры Сэротэтто пятеро детей. 
«У нас были материалы только на половину чума, копили 
шкуры, чтобы сшить зимнее покрытие вместо брезенто-
вого, но это непросто. Когда выдали чумовой капитал, 
было ощущение, что выиграли в лотерею», — доволен гла-
ва семьи. Примечательно, что производством наборов за-
нимаются предприниматели тоже из числа КМНС, знаю-
щие все тонкости кочевой жизни.

Оштрафуют за давку 
в «Орлане»
Свердловскую пригородную компанию накажут за пере-
полненные электропоезда «Орлан», курсировавшие в но-
вогодние каникулы по маршруту Челябинск — Екатерин-
бург. Прокурорская проверка выявила нарушения закона 
о защите прав потребителей, в частности, продажу биле-
тов без «предоставления подвижного состава в необходи-
мом количестве». Как сообщили  в Уральской транспорт-
ной прокуратуре, должностное лицо привлечено к 
дисцип линарной ответственности, юрлицо — к админи-
стративной. Статья об оказании услуг ненадлежащего ка-
чества предусматривает штраф до 30 тысяч рублей.

Креативные тюменцы 
получили гранты
Победители конкурса для креативных предпринимателей 
«Подъемник» получили гранты: один бизнесмен — 
200 тысяч рублей, трое — по 100 тысяч. Еще несколько за-
метных проектов позднее поддержат более сильные парт-
неры — суммы пока неизвестны. Самую большую премию 
вручили на развитие образовательной системы «РОБИ». 
Также в лидерах — капсульная коллекция одежды из мем-
бранной ткани с герметичными швами по безниточной 
технологии, цикл иммерсивных мероприятий «Голос вну-
три» и соревнования SAMSON по пайке и электронике. Во 
время конкурса на пешеходной улице Дзержинского 
установили большой почтовый ящик, куда горожане опу-
скали открытки со своими идеями: самые интересные из-
учат и помогут реализовать эксперты агентства развития 
креативных индустрий.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

В 
н ы н е ш н е м  г о д у  в 
Свердловской обла-
сти планируется засе-
ять 770 тысяч гекта-
ров — показатель пусть 
и ненамного (на 14 ты-
сяч), но ниже прошло-
годнего. В региональ-
ном минсельхозе на 

таком  шаге  назад  внимание не 
акцентируют, зато подчеркива-
ют, что уже более пяти лет посев-
ные площади в регионе остаются 
стабильными.

Действительно, по данным 
Росстата, с 2018 года на Сред-
нем Урале возделывают не бо-
лее 800 тысяч гектаров. Варьи-
руется только структура посе-
вов: все больше полей отдается 
под зернобобовые и кормовые 
культуры, чтобы обеспечить ка-
чественную базу активно раз-
вивающемуся молочному жи-
вотноводству. Но при этом 
уменьшается овощной клин, 
ужимаются даже площади кар-
тофельных полей.

Между тем в соседних регио-
нах иной тренд — там идет актив-
ное освоение целины, точнее, 
возвращение в оборот забро-
шенных в 1990-е полей. В Челя-
бинской области за три послед-
них года добавилось более ста 
тысяч гектаров, в Курганской 
ежегодно ниву расширяют в 
среднем на 30 тысяч. В Тюмен-
ской размах поменьше, но тоже 
рост — за три года почти на 
20 тысяч гектаров. Почему же 
Средний Урал отстает?

— Я не вижу ничего страшно-
го в том, что в нашем регионе 
не наращивают площади обра-
батываемых полей. Стабильно 
засеваемые на протяжении 
почти десяти лет земли — пока-
затель самодостаточности. Вы-
ращиваемого урожая региону 
хватает для обеспечения своей 
сельхозпродукцией. Но как 
только по явятся новые задачи: 
нарастить объемы, расширять 
рынок или  выходить на другие 
территории, — неизбежно вста-
нет вопрос о введении в оборот 
дополнительных земель. И к 
этому надо быть готовыми, — 
прокомментировала «РГ» си-
туацию Валентина Неганова, 
доктор экономических наук, 
завсектором развития агро-
продовольственных систем 
Института экономики УрО 
РАН.

О готовности речь идет не 
зря. При расширении пашни 
потребуются и дополнитель-
ная техника, и вложения в рас-
корчевку успевших зарасти 
мелколесьем гектаров, а еще 
расходы на узаконивание но-
вых территорий. В нынешнем 
году в бюджете региона зало-
жено на введение в оборот но-
вых земель 54 миллиона руб-
лей. Большая часть (две трети 
суммы) поступит из федераль-
ной казны. Средства предна-
значены на проведение када-
стровых работ и межевание 
участков. Все, что будет обме-
ряно, обсчитано и внесено в ре-
естр в нынешнем году, в следу-

ющем сезоне власти обещают 
передать хозяйствам.

Перспективных территорий, 
на первый взгляд, хватает. По 
данным свердловского агент-
ства по привлечению инвести-
ций, за 30 лет посевные площа-
ди на Среднем Урале сократи-
лись почти вдвое: в 1990 году в 
регионе возделывалось около 
1,5 миллиона гектаров, а в 
2020-м — чуть более 800 тысяч. 
Площадь посадки зерновых и 
зернобобовых культур сократи-
лась на 55 процентов, на 57 — 
картофеля. Самое ощутимое па-
дение по овощам — на 61 про-
цент. Борщовый набор — мор-
ковь, свекла и капуста — выра-
щивается сейчас только на 
5,1 тысячи гектаров.

— Картина показательная и 
не очень радужная, но мы вос-
принимаем ее не как печальную 
статистику, а как возможность 
для нового роста. С 1990 года 
эффективность производства в 
сельском хозяйстве увеличи-
лась, и наличие свободных  пло-
щадей — повод для запуска инве-
стиционных проектов, — гово-
рит заместитель генерального 
директора областного агентства 
по привлечению инвестиций 
Евгений Тарасевич.

Проблема в том, что сейчас 
на Среднем Урале точки роста и 
пустующие просторы не совпа-

дают по географии. В юго-
восточных районах области, где 
активно развивается сельхоз-
производство,  ощущается 
острый дефицит пахотных зе-
мель, а, скажем, на западе кре-
стьянских хозяйств слишком 
мало, чтобы осваивать зарос-
шие бурьяном и сосенками быв-
шие колхозные поля.

— Мы уже забыли, что такое 
расширение посевного клина. 
Не хватает ни рук, ни денег для 
ввода в оборот новых земель, — 
признался «РГ» Петр Курбатов, 
начальник Красноуфимского 
управления АПК.

Это ведомство сейчас кури-
рует два некогда  крупных сель-
хозрайона — Красноуфимский и 
Ачитский, и в обоих обрабаты-
вается только 60 тысяч гекта-
ров. Недавно клин еще ужался: 
часть возделываемых плодород-
ных полей ушла под строитель-
ство скоростной автодороги 
Казань—Екатеринбург. Курба-
тов, впрочем, уверен, что в этом 

проекте в любом случае больше 
плюсов: часть территорий близ 
дороги, попавших во время 
стройки под каток, со временем 
вновь будет распахана, ну а сама 
трасса словно волшебная па-
лочка пробьет путь для инвесто-
ров, готовых вкладываться в 
сельхозпроекты удаленного от 
больших городов района.

А вот в ближайших к Екате-
ринбургу муниципальных обра-
зованиях земельные ресурсы на 
исходе. В пригородах частники 
еще в 1990-е годы скупили сель-
хозугодья и теперь стремятся 
реализовать их с наибольшей 
выгодой. Но крестьянам запра-
шиваемую цену не потянуть.

— Собираем по капельке, 20—
30 гектаров плюсом распахива-
ем ежегодно, и то если удалось 
купить или арендовать в сосед-
них районах. Свои свободные 
территории чаще уходят под 
строительство или инфраструк-
турные объекты — таким обра-
зом уже потеряли 4000 гектаров 

бывших полей, — подтвердил 
«РГ» глава управления сельско-
го хозяйства Белореченского 
района Игорь Муравьев.

— Нам очень нужны новые пло-
щади. На нынешних обрабатыва-
емых землях уже тесно, а без рас-
ширения кормовой базы сложно 
развивать молочное животновод-
ство, — вторит муниципальному 
чиновнику сельхозпроизводи-
тель Александр Попков, руково-
дитель народного предприятия 
«Искра», расположенного в Су-
холожском районе. — Но по сосед-
ству нет свободных гектаров, а 
приобретать землю за сотни ки-
лометров в западной части обла-
сти не вижу смысла: большие 
транспортные расходы неизбеж-
но повлекут повышение себесто-
имости молочной продукции. 
Приходится идти интенсивным 
путем — увеличивать эффектив-
ность каждой сотки.

Кстати, в Уральском государ-
ственном аграрном универси-
тете сейчас разрабатывают не-
сколько проектов развития ин-
тенсивного земледелия. Види-
мо, несмотря на внушительные 
площади заброшенных сельхоз-
земель, без освоения новых тех-
нологий возделывания полей в 
регионе не обойтись. •

Ирина Никитина, Тюмень 

П
о оценке Минсельхоза 
РФ, в Уральском феде-
ральном округе не хвата-

ет 200 тысяч работников агро-
сектора. Как наращивать кадро-
вый потенциал, понимание есть. 
Начальник департамента по во-
просам экономической и соци-
альной политики полпредства 
Владимир Черепанов на откры-
тии XII областной выставки 
«Тюмень-Агро» в поселке Вин-
зили заявил: нужно усиливать 
профориентацию в школах и по-
вышать производительность 
труда, а для отраслевиков с раз-
ным стажем хорошим стимулом 
профессионального роста мо-
гут стать олимпиады. В рамках 
выставки прошли две — для 
инженеров-техников и для агро-
номов.

Взрослым, словно школьни-
кам на ЕГЭ, раздали бланки с во-
просами, засекли два часа и по-
обещали выводить из зала тех, 
кто станет пользоваться смарт-
фоном. Наблюдать, как мужики с 
натруженными руками, на днях 
готовившие тракторы к посев-
ной, решают тесты — хмурят лоб, 
чешут затылок, то быстро ставят 
галочки, то пропускают ряд за-
даний, было крайне любопытно. 
Задумывались над ответами по-
рой и агрономы, сельскохозяй-
ственная элита. Что же такого 
сложного им приготовили орга-
низаторы? 

— Как накажут механизатора, 
если по его вине произошел по-
жар? Выпишут административ-
ный штраф. Но многие выбрали 
ответ про выговор… Пришлось 
покумекать над тормозными пу-
тями сельхозтехники. Не стоит 
быть слишком самоуверенными:  
надо либо точно знать, либо 
уметь логически мыслить, — объ-
яснил победитель состязания 
среди ИТР Анатолий Ячменев, 

ведущий специалист админи-
страции Юргинского района.

Он участвовал в олимпиаде 
12 раз, с самого первого состяза-
ния. Четыре года назад был чет-
вертым, нынче — первый. За 
38 лет в отрасли прошел разные 
этапы: начинал механиком в кол-
хозе, последние 18 лет трудится в 
администрации.

— Олимпиада — стимул и задор, 
а также повод встретиться боль-
шим и дружным инженерным 
коллективом. Следующее собы-
тие — День пахаря в июне. А до 
того ни-ни — работы в полях мно-

го. У крестьянина, как известно, 
каждый день на счету, — говорит 
победитель.  

Лидер среди агрономов Вик-
тор Винокуров, главный специа-
лист управления сельского хо-
зяйства и продовольствия Ишим-
ского района, тоже опытный 
«олимпиец», трижды завоевав-
ший золото. 

— Я ведь не чиновник, а агро-
ном. Учился в Кокчетавском сель-

хозинституте, окончил аспиран-
туру и докторантуру. 12 лет назад 
из Казахстана переехал в Ишим, 
помогаю этой земле. А вы знаете, 
что у нас самый большой зерно-
сеющий район во всем регионе? 
Мои прежние знания здесь при-
гождаются, но и сам стараюсь ра-
сти, подавать пример молодежи, 
— рассказал Винокуров. 

Привлечением в АПК молоде-
жи, уверен он, надо заниматься 
прицельно — за каждым новым 
специалистом закреплять ответ-
ственного наставника. В районе 
так и делают, поэтому начинаю-

щих и опытных сейчас примерно 
поровну. Вот и успехи на выезде 
все показывают приличные — вто-
рое и третье места на олимпиаде 
для агрономов заняли тоже 
ишимцы, притом студенты. 

— Егор Нусс трудится в хозяй-
стве «Опеновском», Андрей 
Швец — в «Песьяновском». В про-
шлом году ребята окончили наш 
многопрофильный техникум, 
сейчас получают высшее образо-
вание. У обоих хорошие, отзыв-
чивые наставники в профессии. 
Путь к увеличению кадрового по-
тенциала, по моему мнению, все-
сторонняя демонстрация нович-
кам всего процесса, от сева до 
уборки, без утайки сложных мо-
ментов. Они должны понимать, 
куда придут, — рассуждает Виктор 
Винокуров.

В Ишимском районе в боль-
шинстве из 56 хозяйств толковые 
руководители, к тому же доволь-
но молодые, которые следят за 
трендами в отрасли, закупают бо-
лее современную технику, от-
правляют сотрудников повышать 
квалификацию. И коллективы в 
итоге на высоте.

— Чтобы институтам и универ-
ситетам не говорили, что они ото-
рваны от реального производ-
ства, нужно разрабатывать для 
первокурсников программу 
«Введение в профессиональную 
деятельность». Я сама вожу вче-
рашних школьников по предпри-
ятиям, окунаю в настоящую 
жизнь, — говорит судья олимпиа-

ды доцент кафедры биотехноло-
гии и селекции в растениеводстве 
аграрного вуза Галина Тоболова. 
— Недалек тот час, когда региону 
придется основательно пересма-
тривать структуру посевных пло-
щадей, более активно вводя рапс, 
лен, сою и техническую коноплю. 
Новосибирский институт цито-
логии и генетики проводит опы-
ты по выращиванию мискантуса, 
и нам можно попробовать, а там и 
на хлопчатник замахнемся. Мо-
лодежи должно стать интересно 
примерять роль исследователей.

Посетивший «Тюмень-Агро» 
замдиректора департамента се-
лекции и семеноводства Мин-
сельхоза РФ Иван Аристархов на-
помнил, что осенью прошлого 
года несколько краснодарских 
вузов и НИИ создали Южную на-
учную аграрную территорию. 
Благодаря консорциуму студен-
ты могут работать на разных пло-
щадках, подбирать тему исследо-
ваний и место для карьерного 
взлета. Что мешает объединиться 
территориям рискованного зем-
леделия в другой части страны? 

Но это пока лишь пожелания. 
А проза жизни такова, что в кон-
це апреля при благоприятной по-
годе в Западной Сибири стартует 
сев гороха и рапса. Виктор Вино-
куров предполагает, что в теку-
щем году можно ожидать пре-
красный урожай, ведь снежный 
покров на полях — до 65 сантиме-
тров, главное, чтобы таял он не-
быстро. •

АПК На Южном Урале 
заработает сервис 
подбора места для пасек 

Жизнь не мед

Евгений Китаев, Челябинская область

Нововведением этого лета в федеральном масштабе ста-
нет необходимость маркировки пчел. Как полезные хо-
зяйственные насекомые они вошли в утвержденный пра-
вительством РФ перечень видов животных, подлежащих 
индивидуальному или групповому учету.

Пчелиные семьи «возьмут на карандаш» в ветеринар-
ной системе «ВетИС», присваивая каждой уникальный 
номер, который нанесут на улей. Такой порядок потребу-
ет от владельцев сладкого бизнеса плотнее взаимодей-
ствовать с надзорными органами. По словам консультан-
та управления ветеринарии Дмитрия Постникова, пчел 
поставят на учет в новой компоненте ветеринарной си-
стемы «Хорриот», которая заработала с 1 марта.

Однако для владельцев пасек актуальны будут и дру-
гие компоненты этой ветсистемы, уточняет начальник 
отдела Уральского межрегионального управления Рос-
сельхознадзора Татьяна Таужанова. Последовательность 
процесса такова: вначале аккумулируются сведения о 
хозяйствующих субъектах, по сути, составляется реестр 
предприятий, а с учетом этих данных ведутся лаборатор-
ные исследования продукции пчеловодства, оформляют-
ся сопроводительные документы.

— Экспертиза меда будет невозможна, если у пасеки 
нет паспорта, не заведена карточка в системах «Цербер» 
и «Меркурий». Без этого не получить ни одну справку. 
Мы как проверяющий орган отслеживаем перемещение, 
производственные партии меда, которые станут оформ-
лять сотрудники ветеринарной службы. Поэтому пчело-
водам нужно обратиться туда, чтобы провести необходи-
мые исследования и получить паспорт, — предупреждает 
специалист.   

На Южном Урале зарегистрировано 16,7 тысячи пче-
лосемей, сбор меда ведут 385 пасек. Прошлогодний их 
«урожай» составил 190 тонн меда (в целом по России со-
брали 65 тысяч тонн). И эксперты считают, что дополни-
тельные хлопоты не омрачат сезон, не скажутся на объе-
мах. В помощь отрасли — новый сервис поиска мест для 
размещения пасек в период медосбора, который разра-
ботали в Челябинске. 

Как говорят собственники пасек, пчелы очень чув-
ствительны к внешней среде, нередко они гибнут от сель-
скохозяйственной химии. Ульи часто размещают рядом с 
полями, где выращивают разные культуры, например  
донник, один из распространенных медоносов. Это вы-
годно и пасечникам, поскольку сбор меда гарантирован, 
и земледельцам, так как опыление растений обеспечива-
ет им полноценный рост. Бывают, однако, случаи, когда 
крылатые труженицы оказываются не в том месте и не в 
то время: из-за несогласованности действий или отсут-
ствия информации ульи перевозят на стоянку после об-
работки всходов пестицидами. Абсолютной защиты от 
таких эксцессов нет, однако минимизировать их можно с 
помощью цифровой платформы, созданной в Южно-
Уральском госуниверситете.

— В апреле запускается сервис для пчеловодов и фер-
меров. Оптимальный вариант рассчитывается на основе 
заявки, где указываются требования и пожелания к ме-
сту размещения ульев. В ответ пчеловоду предоставляют-
ся координаты площадки, информация о предполагае-
мых обработках посевов химикатами, расчет времени 
стоянки пасеки, объем сбора меда, — поясняет руководи-
тель группы разработчиков Николай Ушаков.

Тестирование сервиса решено начать с Верхнеураль-
ского района.•

СОБЫТИЕ Механизаторы и агрономы Тюменской области показали класс 
на профессиональных олимпиадах

Урожай пятерок

ВЭД Челябинские аграрии 
увеличат экспорт в Китай

Поставили 
на кормление

Евгений Китаев, Челябинская область

Сельхозпроизводители Южного Урала рассчитывают 
увеличить присутствие на продовольственных рынках 
КНР, укрепляя прямые связи между компаниями, разви-
вая сотрудничество с целым рядом провинций. 

— Российский аграрный экспорт в 2023-м составил 
43,5 миллиарда долларов. И президент в своем послании 
поставил задачу до 2030 года увеличить поставки за ру-
беж в полтора раза. В 2023-м для нашего региона был 
установлен индикатив на уровне 164 миллионов долла-
ров, но его удалось перевыполнить: в фактических ценах 
региональный агроэкспорт поднялся до 250 миллионов. 
В этом году план — 170 миллионов. И Китай для нас очень 
перспективное направление, в том числе в русле выпол-
нения государственной задачи. Так как в регионе развита 
перерабатывающая промышленность, то в первую оче-
редь мы предлагаем эту продукцию — муку, крупу, конди-
терские изделия, масло, — говорит замминистра сельско-
го хозяйства региона Инна Подшивалова.

Южноуральские кондитеры, в частности, уже выпу-
скают адаптированные для КНР сласти. Но, чтобы доба-
вить всему процессу динамизма, с региональными пред-
приятиями АПК недавно ознакомились представитель 
государственной агрокорпорации Северо-Восточного 
округа провинции Хэйлунцзян Сунь Мэйшань и предста-
витель комитета по международному сотрудничеству, 
руководитель департамента по развитию сотрудниче-
ства с РФ Зерновой продовольственной корпорации про-
винции Цзянсу Лю Цюаньхао.

— В прошлом году министерство сельского хозяйства 
Челябинской области нанесло визит в три провинции Ки-
тая — Хэйлунцзян, Цзилинь и Ляонин. Ваши представите-
ли участвовали в выставках, вели переговоры. Мы полу-
чили много информации, и сейчас хотим установить еще 
более обширные связи, подобрать новые интересные 
продукты для реализации на своем рынке, — заявили во 
время визита в Челябинск китайские гости. •

СТРАТЕГИЯ Почему на Среднем Урале не увеличиваются посевные площади 

Поле про запас

А К Ц Е Н Т

В пригородах частники еще в 1990-е годы 

скупили сельхозугодья и теперь стремятся 

реализовать их с наибольшей выгодой

Вблизи крупных населенных пунк-

тов и хороших дорог все поля давно 

распаханы.

А К Ц Е Н Т

Привлечением в АПК молодежи 

надо заниматься прицельно — 

за каждым новым специалистом 

закреплять ответственного наставника

ЖКХ В малом 
городе заменят 
уличное 
освещение

ФОНАРИ 
ПОУМНЕЮТ

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

В городе Коркино и прилегаю-
щих к нему поселках началась 
модернизация сети наружного 
освещения. Внедрение умных 
технологий позволит снизить 
энергозатраты на 70 процентов.

В течение полугода в бывшем 
шахтерском городке предстоит 
заменить более 2000 устарев-
ших светильников, обновить 
уличные опоры и проводку. Све-
тодиодные фонари долговечны, 
работают в комфортном для глаз 
спектре, выдерживают экстре-
мальные климатические нагруз-
ки. Но главное — автоматизиро-
ванная система самостоятельно 
выбирает режим освещения в за-
висимости от времени суток и 
погодных условий, за счет чего и 
достигается экономия.

— Исполнение энергосервис-
ного контракта не потребует до-
полнительных бюджетных рас-
ходов, — пояснила глава Коркин-
ского муниципального округа 
Наталья Лощинина. — Ежегодно 
выделяемые на оплату уличного 
освещения около 16 миллионов 
рублей по-прежнему будут за-
кладываться в бюджет. Сэко-
номленные за счет снижения 
энергозатрат средства будем 
возвращать инвестору в тече-
ние семи лет. •

Все пчелосемьи перепишут, присвоят им уникальные номера, 

которые нанесут на ульи.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Оказалось, потраченные на новые машины де-
сятки миллиардов рублей всех проблем не реши-
ли: власти впервые заговорили о дефиците води-
телей. Пришлось даже отзывать людей из плано-

вых отпусков. В итоге с 1 февраля установили для «ново-
бранцев» стимулирующую выплату в полмиллиона руб-
лей. А с 1 апреля пообещали поднять зарплату водителям 
автобусов до 100 тысяч рублей, вагоновожатым — до 70. 

Работа водителя не сахар. В автобусном МУПе корре-
спонденту «РГ» рассказали, что график у них «два через 
два», рабочий день начинается в шесть часов утра и закан-
чивается в 11—12 ночи. Но, как только штат укомплекту-
ют, водительская смена не будет превышать 12 часов.

— Еще одно из важных решений — постепенный пере-
вод частных перевозчиков на регулируемый тариф, — от-
метил директор ОГКУ «Организатор перевозок Челябин-
ской области» Никита Тюрин. — Сейчас по нему работают 
59 процентов городских маршрутов. Процесс должен за-
вершиться к 2026 году.

На частников, работающих по нерегулируемому та-
рифу, не распространяются санкции за сбои в работе 
транспорта. Считается, что они сами себя наказывают 
рублем.  С одной стороны, «регулируемые», как и «нере-
гулируемые», получают оплату по факту. Но первым пла-
тит казна — по числу совершенных поездок, которые под-
считываются автоматически. И в случае недостатка ма-
шин на линии перевозчики ощутимо теряют в деньгах. К 
примеру, маршрутки № 158К Микрорайон «Белый ху-
тор» — Чичерина, выполнившие в январе только полови-
ну рейсов, недополучили по итогам месяца 1,9 миллиона 
рублей и оплатили штрафы еще на 60 тысяч. А на марш-
руте №128 Копейск — Петра Столыпина перевозчик поте-
рял 1,2 миллиона и 
уплатил 260 тысяч 
руб лей штрафов за 
игнорирование оста-
новок и отсутствие 
терминалов оплаты.

По данным регио-
нального минтранса, 
«нерегулируемые» 
маршрутки остают-
ся на 31 городском 
маршруте, 36 рабо-
тают по регулируе-
мому, среди них есть 
и частные, и муници-
пальные. 

— Перевод на ре-
гулируемый тариф 
усиливает контроль 
и мотивирует пере-
возчиков повышать 
качество обслуживания, — считают в министерстве. — 
А пассажиры получают возможность отслеживать движе-
ние автобусов на онлайн-картах, пользоваться безналич-
ным расчетом и пересадочными билетами.

При цене автобусного билета 35 рублей оплата бан-
ковской картой снижает ее до 29, а транспортной — до 
28 рублей. Себестоимость перевозок рассчитывается ис-
ходя из стоимости километра пробега, в среднем 47 руб-
лей, включая расходы на топливо, обслуживание автобу-
са, зарплату водителя и амортизацию.

Тюмень
Работе общественного транспорта в Тюмени можно 

поставить твердую четверку. На «отлично» не хватает ав-
тобусов в строящихся микрорайонах. В городе 1342 еди-
ницы общественного транспорта, средний возраст — 
6,5 года, почти 68 процентов приспособлены для маломо-
бильных пассажиров. Следить за движением автобусов 
можно в мобильном приложении «Тюменьгортранс».

Право перевозить тюменцев с 1 января 2024 года по-
лучили восемь компаний, две из них принадлежат городу, 
остальные частные. На ближайшие три сезона заключено 
20 контрактов на общую сумму свыше 4 миллиардов руб-
лей, из них 3,3 миллиарда — у муниципалов. 

В октябре прошлого года опубликовано постановле-
ние горадминистрации о долгосрочных тарифах на пере-
возку по муниципальным маршрутам. Оно предполагает 
увеличение стоимости проезда на рубль ежегодно. С янва-
ря в областном центре впервые запустили пересадочный 
тариф: горожанин может разово оплатить электронной 
транспортной картой две поездки, если интервал между 
ними меньше часа. Сейчас билет по городу за наличные 
деньги для взрослых стоит 31 рубль, по безналичному 
расчету — на рубль меньше.  

По данным мэрии, сейчас протяженность транспорт-
ной сети составляет 634,3 километра — на 14,7 больше, 
чем годом ранее. Для стабильной работы автобусов и 
маршруток действует 22,5 километра выделенных полос.

Курган
В Зауралье реформу общественного транспорта запу-

стили в январе 2023-го. За это время в два раза сократи-
лось количество перевозчиков, изменилась маршрутная 
сеть и графики движения автобусов.  Но главное — введе-
ние регулируемого тарифа. В Кургане нет муниципально-
го общественного транспорта, и предприниматели рань-
ше сами устанавливали цену билета. При этом так часто 
поднимали ее, прикрываясь удорожанием топлива и зап-
частей, что приходилось вмешиваться антимонопольно-
му ведомству. Сейчас цена билета на муниципальных 
маршрутах единая — 32 рубля. Однако на регулируемый 
тариф перешли не все: 8 из 12 оставшихся перевозчиков 
продолжают устанавливать цены сами.

С начала реформы заметно обновился парк: в 2023-м 
на линию вышло 68 новых комфортабельных автобусов, в 
нынешнем — 37. Вскоре планируется приобрести еще 27. 
Городу помогает областной бюджет: перевозчики, пере-
шедшие на регулируемый тариф, получили на обновле-
ние техники почти 400 миллионов рублей субсидий.

Правда, жалобы пассажиров не иссякли. В последнее 
время на многих заводах существенно прибавилось ра-
ботников, а вот машин на маршрутах больше не стало — 
люди не могут в часы пик втиснуться в автобусы. К тому 
же развитие транспортной сети не поспевает за ростом 
новых микрорайонов. 

К чести городских властей, они стараются реагировать 
на замечания. Как объясняют в администрации, прежде 
чем откорректировать расписание, изучают пассажиро-
поток, чтобы понять, насколько действительно будут вос-
требованы изменения.•

Ольга Фаткуллина, УрФО

Ж
елание как мож-
но скорее на-
чать строить ка-
рьеру, стать фи-
нансово незави-
симыми мотиви-
рует молодежь 
трудоустраи-
ваться  еще в 

годы учебы. Когда-то студенты-
дневники в лучшем случае подра-
батывали, затем стали все чаще 
устраиваться на постоянную ра-
боту на старших курсах, а теперь 
на ярмарки вакансий приходят 
даже первокурсники — совмещать 
обучение с работой стало практи-
чески нормой. Интерес бизнеса к 
юным соискателям в условиях 
острейшего дефицита рабочей 
силы вполне понятен. А как оце-
нивают новый тренд в образова-
тельных учреждениях — мешает 
это освоению учебной програм-
мы или, наоборот, помогает в под-
готовке будущего специалиста? 
Небольшой опрос «РГ» показал, 
что большинство руководителей 
вузов такое стремление молоде-
жи поддерживает.

Директор Уральского ин-
ститута управления — филиала 
РАНХиГС Олег Гущин считает, 
что в раннем начале трудовой ка-
рьеры больше плюсов, чем ми-
нусов. По его мнению, главное — 
чтобы работа в студенческие 
годы не наносила ущерб учебе, 
ведь совмещать эти занятия не 
так-то просто. 

— Можно, конечно, трудиться 
курьером или официантом. Это 
позволяет молодому человеку ре-
шать материальные проблемы, 
быть независимым от родителей. 
Но вот учебе, согласитесь, не осо-
бенно помогает. Выходом может 
стать работа по будущей специ-
альности или по крайней мере  
близкой к ней, — отметил он.

Как найти такие вакансии? По 
словам Гущина, многие крупные 
работодатели активно участву-
ют в организуемых вузом Днях 
карьеры. К примеру, подобное 
мероприятие совместно с фа-
культетом экономики и менед-

жмента проводила федеральная 
торговая сеть: студентов позна-
комили с возможными карьер-
ными треками в компании и 
спецификой деятельности ее от-
дельных подразделений, а глав-
ное — предложили пройти опла-
чиваемые летние стажировки, в 
ходе которых каждого новичка 
сопровождает индивидуальный 
наставник.

— Полагаю, будущее именно 
за такими форматами занятости 
студентов, — говорит спикер.  

Ректор Югорского государ-
ственного университета Роман 
Кучин тоже считает, что раннее 
трудоустройство приносит в 
большей степени положитель-
ный эффект, но важно соблюсти 
баланс и грамотно выстроить 
процесс.

— Мы реализуем программу 
взаимодействия с индустриаль-
ными партнерами по системе 
«школа—вуз—предприятие», ко-
торая позволяет школьникам 
моделировать свою будущую 
профессию и определять даль-
нейшую траекторию развития, 
студентам — формировать навы-
ки принятия решений, а образо-
вательный процесс адаптиро-
вать под запросы работодате-
лей. Таким образом, уже на эта-
пе обучения студенты имеют 
возможность проходить опла-
чиваемые стажировки, полу-
чать корпоративные стипендии, 
а по окончании обучения пойти 
на конкретную должность к 
конкретному работодателю. Та-
кой подход делает молодых лю-
дей более подготовленными к 
работе в реальных условиях и 
дает им возможность успешно 
конкурировать на рынке труда. 
Студенты старших курсов с удо-
вольствием идут на стажировки 
и трудоустраиваются на долю 
ставки по направлениям буду-
щей деятельности, тем самым 
формируя профессиональные 
компетенции. Выпускник, име-
ющий стаж работы по профилю, 
после окончания университета 
получает больше шансов про-
должить трудовую деятельность 

на новом уровне и без периода 
адаптации, — рассказал Роман 
Кучин.

Ректор Уральского государ-
ственного горного университета 
Алексей Душин относится к ра-
боте студентов не просто хоро-
шо, а даже настаивает на том, 
чтобы ребята проходили произ-
водственную практику на пред-
приятиях — это неотъемлемая 
часть образовательного процес-
са и университетской культуры.

— Я считаю, что работать нуж-
но уже с первого курса в период 
каникул, а затем — в рамках про-
изводственной практики. Мы в 
университете это поддерживаем. 
Большинство наших студентов 
так и поступает, что позволяет им 
раньше погрузиться в професси-
ональный контекст и сформиро-

вать соответствующие ценности. 
Лучше сразу же начинать рабо-
тать по специальности, не терять 
время на сферу услуг. Хотя любой 
профессиональный опыт, в том 
числе и в этой сфере, является по-
лезным, — считает Душин.

Поддерживает стремление 
студентов к самостоятельности и 
ректор Челябинского госунивер-
ситета Сергей Таскаев. Но в то же 
время он напоминает студентам, 
что их основная задача — получе-
ние образования, фундаменталь-
ных знаний.

— Я бы посоветовал ребятам 
правильно расставлять приори-
теты и оценивать свои силы. Не 
стоит отдавать предпочтение ра-
боте на первом-втором курсах. 
Кроме того, есть разница, что 
выбирает студент — подработку 
с частичной занятостью или пол-
ноценное трудоустройство с за-
груженным графиком. Усталость 
и выгорание могут не лучшим 
образом отразиться на учебе. 
Прекрасная возможность для 
студентов — это работа в составе 
студотрядов: достойная заработ-
ная плата, совместимость с уче-
бой, получение новых навыков. 
Сейчас направления деятельно-
сти студотрядов разнообразны и 
очень актуальны. Труд бойцов 
востребован практически во 

всех сферах экономики, — рас-
сказал Сергей Таскаев.

Ректор Уральского государ-
ственного юридического универ-
ситета Владимир Бублик счита-
ет: чем раньше студент столкнет-
ся с профессией на практике, тем 
быстрее он поймет, верный ли 
сделал выбор.

— Мы приветствуем трудо-
устройство по специальности. 
При этом я бы не делал ставку 
на зарплату — ребята приходят 
скорее за опытом. Понятно, что 
студента не возьмут помощни-
ком генерального директора, но 
он уже может выполнять эле-
ментарные юридические функ-
ции. Если же речь идет о маги-
стратуре, то мы стараемся мак-
симально удобно составить рас-
писание, ведь магистранты — 
это уже наши коллеги-практики, 
— подчеркнул он.

А вот ректор Уральского госу-
дарственного экономического 
университета Яков Силин не 
очень приветствует трудовую за-
нятость во время учебы, особен-
но на младших курсах, студентам 
которых устроиться по специ-
альности практически невоз-
можно. 

— Ну какой он экономист или 
финансист на первом курсе? Сту-
дент приходит в вуз, чтобы 
учиться, для него продумана про-
грамма обучения, ее надо осваи-
вать. Отвлекаясь на работу, ты 
недополучаешь то, что уже потом 
никогда не наверстаешь. Какой 
смысл бежать впереди паровоза? 
— рассуждает он.

Конечно, ректор оговаривает-
ся, что имеет в виду тех ребят, у 
кого материальное положение 
семьи позволяет учиться, не от-
влекаясь на работу. К сожалению, 
у многих такой возможности 
просто нет, особенно если прихо-
дится еще и оплачивать обуче-
ние. Совмещать эти два занятия 
тяжело, и нередко ребята, осо-
бенно если уже успели создать 
семью, бросают университет, не-
доучившись. Впоследствии мно-
гие жалеют об этом, осознав, что 
нехватка знаний и отсутствие ди-
плома становятся тормозом: бо-
лее молодые коллеги, получив-
шие полноценное образование, 
опережают тебя в профессио-
нальном и карьерном росте.

— Поэтому, если семейная си-
туация не критическая, подраба-
тывай в выходные, в каникулы, 
но не в ущерб учебе. Учись вовре-
мя, чтобы потом не жалеть, — 
поды тожил Яков Силин.•

Марина Некрасова, Югра

Подписан федеральный закон о 
включении двух районов Югры 
в состав Арктической зоны Рос-
сии. Что даст территориям но-
вый статус?

Белоярский и Березовский 
районы — северная малонаселен-
ная часть автономного округа, 
24 процента ее площади. Суро-
вая зима длится здесь семь меся-
цев, почва глубоко промерзает, в 
паводок некоторые поселки от-
резаны от Большой земли. Глав-
ная водная артерия — Обь, очень 
много озер и болот.

Кроме разработок новых ме-
сторождений Приполярного 
Урала, по мнению губернатора 
ХМАО Натальи Комаровой, эти 
места перспективны для разви-
тия лесопереработки, энергети-
ки, производства потребитель-
ских товаров, продуктов пита-
ния, стройматериалов, а также 
туристического бизнеса. В част-
ности, Белоярский район станет 
площадкой для пяти инвестпро-
ектов общей стоимостью более 
900 миллионов рублей, которые 
предполагают создание 73 рабо-
чих мест. В Березовском плани-
руются четыре проекта на сумму 
более 2,6 миллиарда рублей, в 
результате их реализации по-
явятся 174 рабочих места. Сово-
купные поступления налогов и 
сборов с двух территорий в кон-
солидированный бюджет про-
гнозируются на уровне 3,7 мил-
лиарда рублей.

Включение в Арктическую 
зону повлияет и на развитие 
транспортной инфраструктуры, 
а именно: новые перспективы 
рисуются у проектируемой авто-
трассы Екатеринбург—Урай—
Советский—Нягань—Надым. 
Строить ее собираются совмест-
но Свердловская область и 
Югра, работы начнутся в 
2025 году. По территории Сред-
него Урала проложат 73 киломе-
тра, в ХМАО — 23, по одной поло-
се в каждую сторону. Путь севе-

рян до Екатеринбурга сократит-
ся на целых четыре часа, а это не 
только удобство, но и деньги — 
более быстрая доставка товаров, 
ведь столица Урала является 
крупным логистическим хабом. 
С активизацией инвесторов, воз-
можно, реанимируют и проекты 
железнодорожных веток 
Полуночная—Обская—Салехард, 
Салым—Приобье и Нижневар-
товск—Усть-Илимск.

— Выход на Северный мор-
ской путь будет способствовать 
укреплению геополитических 
интересов России. Таким обра-
зом автономный округ обеспе-
чит технологическое, транс-
портно-логистическое, интел-
лектуальное, кадровое сопрово-
ждение движения России в Арк-
тику и Центральную Азию, — 
подчеркивает Комарова.

Что касается населения, то 
его наверняка заинтересует воз-
можность взять жилищный кре-
дит размером до девяти миллио-
нов рублей всего под два процен-
та годовых или «арктический 
гектар». Напомним: земля пре-
доставляется бесплатно, на ней 
можно построить дом, вести 
сельское хозяйство или открыть 
какой-то бизнес. Один человек 
может взять 10 соток, а если по-
дать коллективное заявление, то 
сразу хоть 10 гектаров оформляй 
под КФХ или туристско-рекреа-
ционный проект.

По словам заместителя мини-
стра по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Павла Волкова, 
после включения муниципали-
тетов ХМАО в Арктическую зону 
на них тут же начнет распростра-
няться весь спектр преференци-
альных режимов. Благодаря это-
му туда придут новые резиден-
ты, которые построят современ-
ные предприятия, а значит, у лю-
дей будет работа, вырастут зар-
платы. Сегодня в Югре реализу-
ется много проектов, связанных 
с добычей углеводородов, поэто-
му остро нужны нефтесервис-
ные компании.•

В Кургане предпри-
ниматели раньше 
сами устанавлива-
ли цену билета 
и так часто подни-
мали ее, что прихо-
дилось вмешивать-
ся антимонополь-
ному ведомству

А К Ц Е Н Т

Нехватка знаний и отсутствие диплома 

становятся тормозом: более молодые 

коллеги, получившие полноценное 

образование, опережают 

в профессиональном и карьерном росте

РАКУРС Ректоры вузов одобряют трудоустройство 
студентов, но лучше по получаемой специальности

Учись, 
пока молодой

ОФИЦИАЛЬНО Два 
муниципалитета ХМАО 
включены в Арктическую зону

Инвестор 
предпочтет Север

СУД Регоператор проиграл 
владельцу автозаправки в споре 
о мифическом мусоре

Привиделись 
отходы

Ирина Никитина, Тюмень

Почти два года тюменскому 
предпринимателю пришлось су-
диться с единым регоператором 
по обращению с ТКО, чтобы от-
менить несуществующий долг за 
вывоз мусора. В конце февраля 
точку в деле поставил Арбитраж-
ный суд Западно-Сибирского 
округа. От компании-монопо-
листа бизнесмену уже вернулись 
потраченные ранее средства на 
судебные расходы и оплату гос-
пошлины — более 200 тысяч и 
9000 рублей соответственно. 

Как рассказали «РГ» в юриди-
ческой фирме, представлявшей в 
суде интересы предпринимателя 
Сергея К., тяжба началась с того, 
что мужчина обратился к рег-
оператору с заявлением об ока-
зании услуги вывоза мусора с 
только что открывшейся автоза-
правочной станции. Ответ не об-
радовал: владельцу заправки со-
общили, что платить за это он 
должен уже три года, и предъяви-
ли основной долг — 101 тысячу 
рублей, пени в размере более 
30 тысяч и пени на момент фак-
тической оплаты задолженно-
сти. Оказывается, компания вела 
расчет на основании владения 
объектом без факта доказыва-
ния того, что деятельность АЗС 
действительно осуществлялась. 
Мало того, возчик предложил 
тюменцу доставлять отходы до 
контейнерной площадки, распо-
ложенной в двух километрах от 
заправки. На деле все оказалось 
еще чуднее: в указанной точке 
вместо мусорных баков — забор 
частного дома. Когда недоумева-
ющий бизнесмен потребовал до-
кументы, подтверждающие фак-

тическое оказание услуги, и не 
получил таковых, он пошел в суд. 
Со встречным иском против 
Сергея явились и представители 
регоператора. 

За год и семь месяцев дело 
рассмотрели все инстанции. Уже 
в начале разбирательств Фемида 
встала на сторону предпринима-
теля, указав, что его оппонент не 
имеет права требовать деньги. 
Дальше решение подтвержда-
лось и укреплялось. «Поскольку 
договор в отношении АЗС и мага-
зина на Велижанском тракте сто-
ронами не заключен, место 
накоп ления ТКО не согласовано 
и не внесено в схему, а фактиче-
ское оказание услуг предприни-
мателю по данному объекту не 
подтверждено, в удовлетворении 
исковых требований о взыска-
нии задолженности отказано 
правомерно, что, в свою очередь, 
означает обоснованность требо-
ваний предпринимателя о при-
знании данной задолженности 
отсутствующей», — объявил 
Восьмой арбитражный апелля-
ционный суд в Омске.

— Главный вывод, который на-
прашивается в этой ситуации, — 
возникшие в правовом поле во-
просы можно и нужно решать, не 
боясь мощных монополистов. 
Это редкий случай для россий-
ской судебной практики, и он 
может изменить скептическое 
отношение к перспективе разби-
рательств с подобными оппонен-
тами, — с удовлетворением отме-
чает защитник Екатерина Браун. 

Сейчас Сергей подал новый 
иск в суд — о понуждении регопе-
ратора вывозить ТКО с контей-
нерной площадки на территории 
автозаправочной станции.•

Многие молодые люди уже во 

время учебы стремятся подрабаты-

вать, чтобы материально не зави-

сеть от родителей.

ЦИФРА

71
ПРОЦЕНТ

составил, по данным hh.ru, 

рост числа вакансий для соис-

кателей без опыта в Свердлов-

ской области в 2023 году

Трамвай 
на вираже
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Никитина, Тюмень 

В 
России испокон веков лю-
били попариться, посло-
виц и поговорок про баню 

и веник у нас не счесть. Правда, 
традицию потеть большой компа-
нией мы взяли у Европы. Но какой 
же русский не любит заимство-
ванное превратить в свое, развив 
и придав новый смысл и колорит? 
Участники уральского этапа чем-
пионата России по коллективно-
му парению, который в третий 
раз приняла Тюмень, авторскими 
программами доказали и гостям, 
и судьям: совершенству нет пре-
дела, особенно когда люди осо-
знанно ищут здоровую альтерна-
тиву барам и ночным клубам. Де-
ревянный полок, нежный веник, 
можжевеловые веточки и квас — 
что может быть лучше после ра-
бочей недели? А строить на этом 
бизнес как минимум достойно. 

Целый день тюменцев по сво-
им методикам парили восемь ма-
стеров из Миасса, Кургана, Тюме-

ни, Екатеринбурга, Москвы. За 
15 минут каждому, словно арти-
сту, предстояло исполнить танец 
с вениками-опахалами, а то и це-
лый спектакль разыграть. Усло-
вия, однако, на «сцене» суровые: 
пот ручьем, сердечный ритм уча-
щается, а тебе не только веника-
ми махать, а еще и петь, и сказки 
сказывать. Конкурсанты превра-
тили свои выступления в настоя-
щие шоу. Тюменка Алина Ярофее-
ва, новичок состязаний, вышла к 
гостям в образе стюардессы, а им 
предложила стать пассажирами 
авиалайнера. Курганец Дмитрий 
Фатеев оттолкнулся от стихотво-
рения поэта-земляка Леонида Ку-
ликова «Бе лочка-умелочка», а 
публике раздал роли животных 
леса. Хант Борис Борисенок из 
Тюмени использовал в банном 
сеансе клюкву, бруснику и голу-
бику. 

Ну а безусловный лидер отбо-
рочного тура Сергей Жердев, 
тоже тюменец, программу посвя-
тил сохранению семейных цен-

ностей: лирическая музыка, за-
пах свежего хлеба — растрогались 
все. Шоу настолько удивило и за-
цепило самой историей, сочета-
нием цветов и, конечно, виртуоз-
ным управлением паром, что 
председатель оргкомитета Евра-
зийской банной федерации, глав-
ный судья всероссийского чем-
пионата Кристина Бугрова с раз-
решения победителя планирует 
растиражировать этот опыт на 
всю страну. Честь УрФО наш зем-
ляк будет защищать 13 августа на 
финальном фестивале «На раха-
те» в Уфе. 

Что же такое баня для совре-
менных людей, коль одни готовы 
на сценические подвиги у раска-
ленной печи, другие — терпеть-
потеть за свои деньги, а третьи — 
беспрестанно вкладываться в 
развитие этого бизнеса? Предсе-
датель областной федерации за-
каливания и спортивного зимне-
го плавания Алексей Салмин, сам 
любитель попариться с детства, 
отмечает, что за четыре года Тю-
мень очень продвинулась в раз-
витии этого направления: совре-
менные комплексы открывают и 
отдельно, и при отелях. Конечно, 
никто не умаляет заслуг хамама и 
сауны, но именно русская бань-
ка, считает он, для нас наиболее 
здоровая и полезная — ее и надо 
двигать в своем Отечестве. 

— Школ мастерства в России 
очень много — своя есть не только 
в каждом регионе, но и, по сути, в 
каждой бане. Где-то владеют вы-
соким паром, где-то хлещут вени-
ками безмолвно, а кто-то, наобо-
рот, складно-вкусно говорит, а то 
и даже использует гипноз… В Та-
тарстане, например, банщики па-
рят ярко, активно. Уральцы и си-
биряки другие: они осторожно, 
но со знанием дела показывают 
гостю его сущность. Все это раз-
нообразие можно использовать 
для развития — вот вам экономи-
ческий эффект. Но баня — это еще 
и про объединение людей, — рас-
суждает Бугрова.

Рост популярности парного 
расслабления у горожан отметил 
директор одного из заведений 
Тюмени Анис Алнадави. Совре-
менный комплекс на месте муни-

ципальной бани с историей в пол-
века появился, как ни удивитель-
но, в разгар пандемии. Почти три 
года назад в разговоре с корре-
спондентом «РГ» управляющий 
смело заявлял, что проект будет 
заметным, обязательно привьет 
тюменцам банную культуру. Пла-
ны стали явью: ежедневно заня-
ты все четыре разряда, строится 
второй комплекс на четыре сотни 
гостей в густонаселенном райо-
не. Руководитель спа-направ-
ления этого же заведения Екате-
рина Соловей дополняет: еще не-
давно в Тюмени не было ни одной 
общественной бани коммерче-
ского формата, а сейчас здесь це-
лый ряд подобных объектов. При-
чем у каждого своя философия: 
алтайские практики, дух Байка-
ла, на большое число гостей либо 
на мини-компанию… 

Руководитель агентства ту-
ризма и продвижения Тюмен-
ской области Дмитрий Пухов до-
бавляет: присутствие региона на 
событийной банной карте стра-
ны тоже заметно — все-таки про-
шел уже третий отборочный этап 
федерального чемпионата, а по-
стоянство есть признак мастер-
ства. Эксперт уверен, что логич-
ное продолжение развития тер-
мального бизнеса — дружба имен-
но с банным ресурсом, использо-
вание в парных минеральной 
воды. Оба направления не конку-
ренты, а партнеры. Кто это понял, 
тот и заработает. 

А новым импульсом для 
местных предпринимателей 
вполне может стать всероссий-
ский банный фестиваль в марте-
апреле 2025 года, концепцию 
которого вот-вот начнут обсуж-
дать. Сообщество намерено сде-
лать его таким же легендарным, 
как традиционное открытие 
термального сезона в ноябре. 
Если смотреть дальше и глубже, 
то в орбиту спа-бизнеса вполне 
залетают и лечебные грязи на 
основе сапропели — ее в Запад-
ной Сибири ничуть не меньше, 
чем лечебной воды. •

Ольга Фаткуллина, 
Свердловская область

И
ски правообладате-
лей к предпринима-
телям, незаконно 
использующим их 
интеллектуальную 
собственность, дав-
но не редкость, они 
способны разорить 
мелкий бизнес. Ка-

залось бы, урок уже усвоен: 
нельзя брать в интернете изо-
бражения без разрешения авто-
ра. Однако по-прежнему одни 
без опаски заимствуют чужие 
произведения, другие же зараба-
тывают на их правовой темноте.

Цветочные павильоны Ва-
лентины известны всему Ниж-
нему Тагилу: здесь всегда мож-
но купить свежие цветы к празд-
нику. Когда бизнес-леди решила 
создать еще и сайт для заказов и 
доставки, ответственные за его 
наполнение, не мудрствуя лука-
во, позаимствовали на просто-
рах интернета изящное фото: в 
шляпной коробке в виде сердца 
выложена кустовая хризантема 
и розы, а вокруг — сочные листья 
рускуса. В какой-то момент ад-
министраторы сайта чужое 
фото все-таки удалили, однако 
годом позже человек, называю-
щий себя автором снимка, его 
каким-то образом обнаружил и 
прислал досудебную претен-
зию. Индивидуальный предпри-
ниматель Алексей предлагал 
сделку: 40 тысяч рублей за ис-
пользование его интеллектуаль-
ной собственности.

Цветочники платить отказа-
лись, и спор перешел в Тагил-
строевский районный суд. ИП 
представил доказательства ав-
торства — CD-диск со спорной 
фотографией, а также заверен-
ный нотариусом протокол 
осмотра фотоаппарата. По ло-
гике истца по свойствам сним-
ка несложно определить право-
обладателя, дату съемки и тех-
нические характеристики изо-
бражения.

Ответчица в свою очередь 
пригласила специалиста по циф-
ровой безопасности, который 
продемонстрировал суду, что из-
менить свойства файла можно за 
несколько секунд, как и преобра-
зовать исходное изображение в 
другой формат. Странно, по мне-
нию защиты, и то, что Алексей 
представил суду всего один файл 
(обычно авторам несложно 
предъявить в качестве доказа-
тельства целую серию снимков, 
которую фотограф сделал в поис-
ках лучшего ракурса). Не было 
также доказано, что фотоаппарат 

принадлежит истцу, а спорный 
снимок сохранился на карте па-
мяти этой камеры — нотариаль-
ная доверенность этого не под-
тверждает.

Тем не менее суд частично 
удовлетворил требования Алек-
сея и взыскал за нарушение ин-
теллектуального права 10 тысяч 
рублей (просил он 20 тысяч и 
компенсацию судебных расхо-
дов). Сумма, конечно, даже для 
небольшого бизнеса некритич-
ная, однако, как выяснилось, по-
добные процессы ИП поставил на 

поток: флористы и предпринима-
тели, которым он предъявил по-
добные иски, уже стали объеди-
няться в сообщества в соцсетях. 
Бизнесмены из Москвы, Санкт-
Петербурга, Самары, Наро-
Фоминска, Нижнего Новгорода 
рассказали «РГ», что оказались в 
такой же истории, как тагильская 
цветочница. Разница была лишь в 
том, что кто-то позаимствовал 
фото с онлайн-платформы и рас-
считывал, что автор получает го-
норар на время аренды изобра-
жения, а кто-то скопировал из от-

крытых источников. Суммы, ко-
торые требовал истец, тоже были 
разными и доходили до 120 тысяч 
рублей.

Не исключено, что предпри-
имчивый фотограф вовсе не был 
автором спорных снимков, кото-
рые разлетелись по интернет-
просторам и стали поводом для 
судебных разбирательств.  Одна-
ко это не повод нарушать автор-
ские права, ведь их защита 
закреп лена в Гражданском кодек-
се, подчеркивает доцент кафедры 
конституционного права УрГЮУ 
Наталия Колобаева. По закону от-
сутствие запрета на использова-
ние фото не считается согласием 
или разрешением. И если вы взя-
ли картинку без спроса, то риску-
ете получить требование о возме-
щении, причем и от автора, и от 
правообладателя. Юрист совету-
ет в каждом конкретном случае 
связываться с автором и оформ-

лять соглашение письменно. Вто-
рой вариант обезопасить себя — 
использовать специальные ре-
сурсы, которые заключают дого-
воры с авторами. Но и тут нельзя 
просто скачать изображение — 
необходимо письменно закре-
пить сделку с фирмой, предостав-
ляющей доступ к ресурсу на та-
ких условиях. 

— Нужно также иметь в виду, 
что права могут быть переданы 
на определенный срок, поэтому 
не забудьте удалить изображение 
с сайта по истечении этого време-
ни, — напоминает Колобаева. 

Одним словом, предпринима-
телям давно пора понять, что 
сию минутная «экономия» может 
обернуться серьезными издерж-
ками, а также нанести урон репу-
тации бизнеса. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Юрист советует в каждом конкретном 

случае связываться с автором 

и оформлять соглашение письменно

Конкурсанты превратили свои выступления в настоящие шоу, например, Алина Ярофеева вышла к гостям в образе 

стюардессы.

ПРАВО Фотограф зарабатывал на юридической безграмотности 
предпринимателей

Секрет процветания

Авторство снимка, на котором нет 

людей и узнаваемого пейзажа, на 

самом деле подтвердить непросто.

УСЛУГИ В Тюменской области набирает обороты банный бизнес

Танцы с опахалами
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А К Ц Е Н Т

Еще недавно в Тюмени не было 

ни одной общественной бани 

коммерческого формата, а сейчас здесь 

целый ряд подобных объектов

ПРИГОВОР 
Чиновник 
получил срок 
за ввод 
недостроенной 
трассы

СКАТЕРТЬЮ 
ДОРОЖКА

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Советский суд Челябинска вы-
нес приговор бывшему замна-
чальника межрегионального от-
дела Уральского управления Рос-
технадзора, давшего положи-
тельное заключение на ввод в 
эксплуатацию недостроенного 
участка федеральной трассы М5. 
Он признан виновным по ста-
тьям о взятке и превышении 
должностных полномочий.

Как сообщили в УФСБ регио-
на, в конце 2019 года чиновник 
будучи председателем приемоч-
ной комиссии подписал заключе-
ние о соответствии реконструи-
рованного участка всем требова-
ниям проектной документации и 
получил за эту «услугу» от генди-
ректора ком пании-подрядчика 
«ДСК 82» полмиллиона рублей.

Однако, как уже сообщала 
«РГ» («Хорошо хоть асфальт уло-
жили», «Экономика УрФО» от 
23.11.2023), в СК установили: не-
выполненным оказался объем 
работ на сумму около 54 миллио-
нов рублей. Утаить столь мас-
штабные недоделки оказалось 
невозможно. В итоге первым под 
раздачу попал чиновник.  Пони-
мая, что его ждет за коррупцию, 
он полностью признал вину и за-
ключил досудебное соглашение. 
В итоге суд рассмотрел дело в 
особом порядке.

С учетом смягчающих обсто-
ятельств — раскаяние, деятель-
ное сотрудничество со следстви-
ем — подсудимому назначено на-
казание ниже низшего предела — 
он проведет в колонии строгого 
режима 2,5 года и выплатит 
1,5 миллиона рублей штрафа. 

Еще во время следствия на 
счета и имущество обвиняемого 
на общую сумму свыше 50 мил-
лионов рублей наложен обеспе-
чительный арест. А санкции 
предъявленных ему статей УК 
грозили посадкой на срок от семи 
до 12 лет и запретом занимать 
госдолжности еще на 10 лет. •

ФАС 
Организатор 
акции ошибся 
со скидкой

ПОРЦИЮ 
ПЕЛЬМЕНЕЙ 
НЕДОДАЛИ

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Известный челябинский агро-
холдинг, производитель вин и 
мясных полуфабрикатов, при-
влек внимание УФАС. Причиной 
стала ошибка при подсчете бес-
платных пельменей, которую 
маркетологи предприятия допу-
стили в промоакции по продви-
жению новой полуторакило-
граммовой упаковки продукта. 

Акция была запущена в сети 
фирменных магазинов. В рекла-
ме заявлялось, что 1,5 килограм-
ма продукта предлагается по 
цене одного. Все бы ничего, но на 
упаковке полуфабриката, дабы 
подчеркнуть выгодность покуп-
ки, разместили противореча-
щую законам арифметики над-
пись: «50 процентов бесплатно».

Сложив два и два, антимоно-
польщики пришли к выводу, что 
бесплатно предлагается только 
треть упаковки пельменей, или 
33 процента, а никак не 50. А зна-
чит, покупателей вводят в за-
блуждение относительно разме-
ров подарка от производителя. 
По ГОСТу стандартная порция 
пельменей — 300 граммов, то есть 
в каждой большой упаковке не 
хватает одного бонусного обеда.

В УФАС пришли к выводу, что 
подобная реклама имеет призна-
ки недобросовестных конку-
рентных действий. В адрес агро-
холдинга было направлено офи-
циальное предупреждение о воз-
буждении антимонопольного 
дела. Надо отметить, что на пред-
приятии ему вняли, не доводя си-
туацию до судебных разбира-
тельств. Видимо, подсчитали на 
калькуляторе, что репутацион-
ные риски и возможный штраф 
до полумиллиона рублей не сто-
ят сиюминутной выгоды.   

— Распространение спорной 
надписи на упаковке пельменей 
прекращено, — пояснила пред-
ставитель УФАС по Челябинской 
области Мария Хрустова. — По-
скольку предупреждение испол-
нено добровольно, дело о нару-
шении антимонопольного зако-
нодательства возбуждаться не 
будет. •
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В Тюмени начнут 
ремонтировать 
импортные турбины
Первый в России центр компетенций по ремонту ино-
странных газотурбинных установок создадут в Тюмени 
при компании «Базовое машиностроение». Посылом к 
этому стало вступление в ассоциацию «Нефтегазовый 
кластер» компании из Москвы, преемника Siemens. Сто-
личные эксперты обладают компетенциями в части на-
ладки, капитального ремонта и поставок запчастей, а си-
бирские имеют подходящую площадку. В новом проекте 
ресурсы партнеров объединятся. Как пояснил директор 
кластера Александр Сакевич, новая структура позволит 
оказывать комплексные и качественные услуги. Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол Республики Беларусь в 
России Дмитрий Крутой отметил, что центр компетен-
ций — первый шаг в промышленной кооперации РБ и 
Западно-Сибирского региона. Кстати, первую турбину 
из братской страны на апгрейд уже привезли. Отремон-
тировать ее обещают к июню. 

Комбинат планомерно 
снижает выбросы
На участке фасонного литья ЕВРАЗ НТМК завершается 
экологический проект оснащения технологического обо-
рудования аспирационной системой. Ее производитель-
ность — 85,8 тысячи кубометров газа в час. Она смонти-
рована над дуговой электросталеплавильной печью и 
мгновенно поглощает газы, образующиеся в процессе 
производства, мощные фильтры очищают их от вредных 
примесей, снижая запыленность на рабочих местах. На 
реализацию проекта «Чистый воздух» комбинат уже на-
правил более четырех миллиардов рублей. Из девяти за-
планированных мероприятий выполнено шесть. В ре-
зультате выбросы снижены на 7,9 тысячи тонн при пла-
новом показателе 6,5 тысячи.

Жилой квартал будет 
доступен для прогулок
В центре Челябинска началось строительство нового ЖК 
в рамках проекта комплексного развития территории. До 
конца 2026 года здесь вырастут четыре дома на 350 квар-
тир. Выполнен расчет по детским садам, школам, парков-
кам и озеленению. Важно, что территория комплекса бу-
дет открытой для всех. Во дворах появятся детские пло-
щадки и объекты благоустройства, а на крышах шести-
этажных домов — прогулочные зоны. Кроме того, застрой-
щик благоустроит бульвар на муниципальной земле.

В объединении 
оборонщиков сменился 
лидер
Новым председателем Курганского регионального отде-
ления Союза машиностроителей России стал гендирек-
тор Курганмашзавода Игорь Гиске. За его кандидатуру на 
совете проголосовали единогласно. Сам регсовет обще-
ственной организации обновился наполовину и увели-
чился с 11 до 16 человек. Машиностроители обсудили 
также развитие промышленности в регионе. В планах но-
вого руководства — наладить более тесное взаимодей-
ствие между заводами, а также практиковать выездные 
заседания на промышленные предприятия области.

Открылась фотовыставка 
уникальных строек
Такой сюрприз горожанам, приуроченный к 15-летию 
компании, сделала «Синара-Девелопмент». За свою 
историю она реализовала уже 53 проекта общей площа-
дью 1,6 миллиона квадратных метров в Екатеринбурге, 
Волгограде и на горном курорте «Архыз». Профессио-
нальные кадры, неожиданные ракурсы, графика башен-
ных кранов — под девизом «Строим самое важное» за-
стройщик показал наиболее оригинальные и технологи-
чески сложные объекты: реконструированный завод-
ской госпиталь XIX века, ставший культурным центром, 
«Екатеринбург Арена», где исторические стены встрое-
ны в новый стадион по требованиям FIFA к ЧМ-2018, 
конгресс-центр «Екатеринбург-Экспо» с мультимедий-
ным фасадом, деревня Международного фестиваля уни-
верситетского спорта и другие. Представлены на выстав-
ке и объекты, которые еще строятся, — кампус УрФУ и жи-
лой район Новокольцовский. 

Увидеть знаковые проекты, реализованные компанией 

за 15 лет, екатеринбуржцы могут на улице Вайнера.

В Сургуте расширят 
индустриальный парк
Индустриальный парк «Югра» получит льготный заем 
Фонда развития Югры в размере 71,4 миллиона рублей. 
Деньги потратят на строительство третьей очереди, об-
щая стоимость которой — 89,3 миллиона. Кредитование 
осуществляется по программе «Объекты промышленной 
инфраструктуры» под три процента годовых на 10 лет. 
«Реализация проекта нацелена на развитие инфраструк-
туры для небольших предприятий», — отметил гендирек-
тор индустриального парка Павел Бардык.

Бронзовое послевкусие 
светлого
В числе победителей VII отраслевого конкурса пивова-
ров, состоявшегося при поддержке Минсельхоза РФ, 
службы по контролю за алкогольным и табачным рынка-
ми, Центра развития перспективных технологий, Рос-
агролизинга и Росспиртпрома, оказался и продукт юж-
ноуральской компании «Смолинский пивовар». Всего на 
конкурс представлено 465 образцов от 142 российских и 
зарубежных фирм — крафтовых, средних и крупных пред-
приятий пивоваренного бизнеса. В жюри входило 38 ве-
дущих экспертов отрасли, оценивших продукцию по 
ключевым критериям — цвету, пене, аромату, горечи, 
игристости, вкусу и послевкусию. Поэтому бронзовую 
награду южноуральцев в своей категории эксперты оце-
нили как значимый успех. 
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